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赴大陸報告 

（類別：其他） 

 

 

 

 

 

本會王主任委員赴大陸訪問報告 

 

 

 

 

 

 

服務機關：行政院大陸委員會 

                姓名職稱：王主任委員郁琦等 

地    區：大陸南京市、上海市 

   期    間：103 年 2 月 11 日至 14 日 

                報告日期：103 年 9 月 23 日                                     
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壹、 參訪性質與目的 

    本會王主任委員郁琦應大陸國臺辦主任張志軍邀請，於本(103)年 2月

11日至 14日率陸委會訪問團赴大陸南京、上海訪問，期間舉行兩岸事務首

長會議，就兩岸業務重要議題進行意見溝通。此次訪問係落實王主委在去年

印尼峇里島亞太經合會(APEC)期間，向張志軍提出兩岸事務主管機關負責人

定期互訪的構想，張志軍當時表示贊同並歡迎王主委赴陸訪問。 

    我方對此次訪問的定位，是在中華民國憲法架構下，及「九二共識、一

中各表」的基礎上所推動；希透過雙方的兩岸事務主管機關首長直接面對面，

就兩岸事務相關議題進行務實討論與意見溝通，增進彼此瞭解、培養互信，

使雙方溝通、協處相關業務更有效率，並避免誤判。 

    此外，透過王主委此次赴陸訪問，作為兩岸官方互動正常化的開端，進

一步體現「正視現實、互不否認」的象徵意涵，以及推動兩岸關係的進一步

制度化；另邀請國臺辦主任張志軍來臺參訪，促大陸官方正確認識理解臺灣

多元社會與各方民意，並展現我軟實力，促雙方在各領域均能相互提升。 

 

貳、 參訪內容與紀要 

一、 召開「兩岸事務首長會議」，就重要議題務實交換意見 

首次「兩岸事務首長會議」於南京舉行，雙方就兩岸重要議題務實、

坦誠交換意見。會議情形及主要成果包括： 

（一） 我方於會中向陸方強調「擱置爭議、正視現實」的重要性，期

盼兩岸關係續在「九二共識」基礎上向前發展，增進瞭解與培

養互信。 

（二） 雙方秉持對等、尊嚴原則，同意建置陸委會與國臺辦的聯繫溝

通機制，針對兩岸交流互動衍生之重大議題，務實溝通與處理。

包括雙方首長層級互訪及強化雙方既有業務處(局)之溝通管道；
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雙方也同意在此機制下，基於對等、互惠原則，適度給予雙方

相關人員入出境往來及通關便利。 

（三） 針對兩岸兩會互設辦事機構的人道探視議題，雙方同意進一步

積極研議可行方案，務實處理互設辦事機構之有關議題。 

（四） 陸方承諾具體落實對臺灣學生的醫療照顧，我方亦將持續積極

推動在臺就學之陸生能納入全民健保，使臺生與陸生均能享有

學習及生活的友善環境。 

（五） 此外，雙方也針對兩岸共同參與區域經濟整合，駐點記者生活

便利，以及推動兩岸文化、教育及科技交流等議題，交換意見。 

（六） 王主委也正式邀請張志軍主任於適當時間率團來臺訪問，深入

認識與瞭解臺灣多元社會與民情。 

二、 參訪情形 

（一） 赴中山陵向國父孫中山先生致祭，宣示中華民國存在

之事實 

王主委率團至南京中山陵謁陵，向國父孫中山先生致祭，表達

追思與緬懷。祭文及王主委在博愛廣場講話，皆明確表達中華

民國存在之事實，並感懷國父領導革命、創建中華民國的偉大

成就，及兩岸隔海分治、各自發展的現況。 

（二） 赴南京大學演講，勉勵兩岸青年學子正視差異、真誠

交往 

王主委以「一誠天下動」為主題在南京大學發表演講，期許兩

岸青年務實面對彼此的差異，用真心與誠意相互交往，才能真

正去異求同，開創未來嶄新的格局。 

（三） 與上海智庫學者座談，說明我方大陸政策並針對兩岸

相關議題進行討論 
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王主委在上海社科院與上海地區的智庫學者進行座談，向與會

學者說明我方大陸政策，強調兩岸應客觀正視現實，在互信互

諒下共同推動兩岸關係發展。與會學者就此次訪陸的成果、兩

岸關係發展的現況及區域經濟參與、東亞情勢等提出看法與期

許，王主委在會中也坦誠交換意見。 

（四） 參訪上海廣播電視臺，表達促進兩岸新聞資訊對等交

流之立場 

王主委於參訪上海廣播電視臺時表達對促進兩岸影視音產業

進一步擴大交流與合作的期許，使兩岸人民拉進彼此的距離。

此外，王主委也表達促進兩岸新聞資訊對等交流的立場。 

（五） 與國臺辦張主任一行茶敘，分享處理兩岸事務心得 

國臺辦張主任邀請王主委及陸委會一行於和平飯店進行茶敘，

以增進陸委會與國臺辦間的相互認識，並就相關業務議題交換

意見。王主委和張志軍在對談過程中，都對這一次互訪的成果

表達肯定。 

（六） 訪視上海臺商子女學校，關懷大陸臺商子女教育及臺

商發展 

王主委於上海臺商子女學校與該校師生、學生家長及臺商代表

進行座談，實地瞭解學校發展情形，並表達政府對臺商子女教

育及臺商的關心。 

 

參、 參訪心得 

一、 推進兩岸官方交往正常化，與兩岸關係制度化 

此為兩岸隔海分治 65 年以來，雙方兩岸事務主管機關首長首次正式會

晤，並互稱官銜，是兩岸關係發展歷程的重要里程碑；對促進兩岸官
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方互動交往正常化、兩岸關係進一步制度化，具正面意涵。 

二、 促雙方客觀面對彼此、正視兩岸現實 

此行彰顯中華民國延續至今的客觀事實，以及兩岸隔海分治現況；並

籲雙方應客觀面對彼此、正視現實，務實處理問題、保障民眾福祉。 

三、 闡揚臺灣價值，鼓勵兩岸在民主、人權和法治等領域相互提

升 

透過與大陸青年學子、智庫學者專家互動，將臺灣 60 多年來在民主、

自由方面的發展經驗與大陸分享，有助兩岸在相關領域相互交流與提

升。 

四、 兩岸和平效應進一步外溢到國際 

此行受到國際社會高度矚目，美方、歐盟均表示歡迎兩岸採取步驟降

低緊張並改善關係，並鼓勵兩岸持續採取積極作為，以和平方式進一

步發展雙方關係。整體而言，有助兩岸和平效應外溢到國際，讓臺灣

國際活動空間更為寬廣。 

 

肆、 後續建議 

一、 穩健推動陸委會與國臺辦聯繫溝通機制 

首次兩岸事務首長會議雙方同意建置陸委會與國臺辦的聯繫溝通機制，

後續陸委會將務實推動相關溝通與聯繫，達到避免誤判、強化互信及

增進溝通效率的目標。在討論議題方面，在此一機制下，雙方將針對

兩岸交流互動衍生之重大議題，務實溝通與處理，不涉及高度政治敏

感性議題，也不會影響現行兩岸制度化協商；對於該溝通聯繫機制之

後續執行，本會也會適時對外說明。 

二、 妥善規劃國臺辦張主任來臺參訪 
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王主委已正式邀請國臺辦張主任來臺參訪，後續本會將與國臺辦溝通，

秉持「對等、尊嚴、安全、平順」的原則，規劃及安排張志軍來臺參

訪的相關活動。張志軍來臺訪問規劃如進一步確定，將適時向國會、

社會各界作充分的說明與溝通。 

 

伍、 結語 

    兩岸分治 65 年以來，實現以現任政府官員身分赴大陸進行第一次訪

問的歷史性進展，對兩岸官方常態化互動，具有重要指標意義。我們將在

此基礎上，繼續推動兩岸關係的進一步制度化，以促進臺海的永續和平與

穩定。 

    我們期待透過後續互訪的推動，以及雙方兩岸事務主管機關之間聯繫

溝通機制的穩定運作，以增進相互瞭解、加強互信；並希望以此為典範，

讓兩岸官方的正常互動往來，也能逐步擴及到雙方其他主管機關之間，具

體落實「互不否認治權」，讓兩岸和平穩定發展的路愈走愈寬廣。 
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附件、出訪人員名單 

團員 

主任委員           王郁琦 

副主任委員         吳美紅 

企劃處處長         胡愛玲 

文教處長長         華士傑 

經濟處處長         李麗珍 

法政處處長         葉  寧 

聯絡處代處長       陳明仁 

秘書處代理副處長   張  張 

海基會文教處副處長 林源芳 

秘書處簡任秘書     楊育芝 

文教處專門委員     黃淑蓉 

經濟處簡任秘書     李必仁 

法政處專門委員     洪志清 

聯絡處簡任秘書     魏淑娟 

工作人員 

企劃處科長          鄭偉靜 

文教處科長          劉嘉恆 

文教處科長          陳怡真 

秘書處科長          康耀揮 

秘書處秘書          羅楚東 

企劃處專員          何聖飛 

企劃處專員          劉士毅 

秘書處專員          楊道佳 

秘書處專員          孫淑玲 

聯絡處專員          胡薰丹 

聯絡處副研究員      洪伯昌 

聯絡處副研究員      吳玠鍇 

聯絡處助理研究員    張  芸   

警政署隨扈          林育萱 

 


